



# Columnas ESTATALES

8 DE ENERO 2025

## SE COMENTA

**Que** fue muy significativo ayer el anuncio en el Poder Judicial acerca de quién será su presidente de la transición, es decir, el magistrado **Fernando Díaz Juárez**, quien llega a relevar a **Ricardo Sodi Cuellar** –con periodo concluido- pero estará a la cabeza durante el lapso en el que se concreta la elección popular para nuevos magistrados. Un papel breve pero histórico, sin duda, otorgado por el voto unánime del **Tribunal Superior de Justicia mexiquense**, luego del acuerdo de unidad entre quienes fueron aspirantes a la titularidad.

En la conferencia-ceremonia respectiva destacó la presencia del magistrado **Héctor Macedo García**, quien en una actitud muy firme y sensata que le fue reconocida por sus pares, previamente declinó su pretensión del cargo, fortaleciendo con esto al **Poder Judicial** en el momento que más requiere de solidez institucional. Vendrán los comicios de junio, y seguramente su rol será de relevancia.

**Que** en medio de todo este suceso, de manera tácita hubo un reconocimiento a la labor que desempeñó **Ricardo Sodi**, quien ha sentado las bases de modernización y dejado un importante legado de mística de servicio por la impartición de justicia, amén de su destacada tarea de rescate y preservación del acervo del **Poder Judicial mexiquense**. Su periodo queda en las páginas estelares.

**Que** a todo esto, queda sólo una semana para que el **Congreso del Estado de México** conozca, analice y apruebe la reforma electoral que regirá el proceso para renovar la mitad de los cargos que se definirán en las urnas el próximo 2 de junio. La fecha límite para dar el banderazo es el 15 de enero, cuando los términos deben entrar en vigor, pues se aplican este mismo año.

**Que** en otro asunto, hay notables muestras del compromiso de la gobernadora **Delfina Gómez** con el medio ambiente, con la emisión de iniciativas para castigar con severidad a los contaminadores, y como otro botón, ayer firmó con sus pares de **Morelos y Ciudad de México** un convenio para proteger el **Bosque de Agua**, precisamente en la región limítrofe de las tres entidades. Buscan preservar una de las zonas más importantes para la recarga de agua en el centro del país. ■

## LA MAQUINITA

### Lo que mal inicia...

:::: La apertura de los módulos para la certificación y obtención de licencias de conducir para motociclistas en el Estado de México inició con tropiezos. En el Centro de Servicios Administrativos *Vicente Guerrero* Bicentenario, ubicado en Tlalnepan-tla, motociclistas que habían sido citados previamente vía electrónica se encontraron con largas filas y un sistema que no respetó el orden de las citas asignadas. Esta falta de organización generó molestia entre los asistentes, quienes esperaban un proceso ágil y eficiente para cumplir con la nueva normativa estatal. A pesar de las expectativas generadas por la instalación de estos módulos, el caos observado en el primer día refleja deficiencias en la planeación y ejecución por parte de las autoridades. La Secretaría de Movilidad, encabezada por **Daniel Sibaja**, enfrenta ahora el reto de corregir estos fallos para garantizar que el proceso de certificación no solo sea accesible, sino también funcional y ordenado.



JORGE ALVARADO, EL UNIVERSAL

**Daniel Sibaja.**

asistentes, quienes esperaban un proceso ágil y eficiente para cumplir con la nueva normativa estatal. A pesar de las expectativas generadas por la instalación de estos módulos, el caos observado en el primer día refleja deficiencias en la planeación y ejecución por parte de las autoridades. La Secretaría de Movilidad, encabezada por **Daniel Sibaja**, enfrenta ahora el reto de corregir estos fallos para garantizar que el proceso de certificación no solo sea accesible, sino también funcional y ordenado.

### La rifa del tigre

:::: El nombramiento de **Fernando Díaz Juárez** como presidente interino del Poder Judicial del Estado de México representa una verdadera "rifa del tigre".



ARTURO HERNÁNDEZ, EL UNIVERSAL

**Fernando Díaz Juárez.**

Con una trayectoria de casi nueve años como magistrado, Díaz Juárez asume un encargo cargado de retos que van más allá de la temporalidad de su gestión. Entre las tareas más urgentes destaca el cumplimiento de los compromisos derivados de la Reforma Judicial, que incluyen la entrega inmediata de información clave sobre cargos vacantes y renuncias en el Poder Judicial. A pesar de su experiencia, su breve mandato, que concluirá en septiembre, lo obliga a tomar decisiones estratégicas en un panorama que exige celeridad, precisión y visión a largo plazo. El contexto político y administrativo no deja margen de error para Díaz Juárez, quien deberá mantener una relación institucional sólida con los Poderes Ejecutivo y Legislativo, así como con los órganos electorales. Y nada más.

### El reto de cumplir

:::: El Gobierno del Estado de México, bajo la administración de Delfina Gómez, enfrenta un reto monumental al proponer iniciativas ambiciosas para proteger el medio ambiente, particularmente en la gestión de residuos sólidos y la regulación de prácticas contaminantes. Las propuestas buscan sancionar con severidad el uso gratuito de plásticos de un solo uso y los cañones antigranizo, medidas que, aunque necesarias, exigen una estrategia robusta para garantizar su implementación efectiva. Estas políticas reflejan una visión de largo plazo, pero el verdadero desafío radica en superar resistencias económicas y culturales, además de fortalecer los mecanismos de inspección, supervisión y educación ambiental en una de las entidades más pobladas y diversas del país. Para lograr que estas iniciativas trasciendan el papel, el gobierno de **Delfina Gómez** deberá sortear obstáculos significativos, como la falta de infraestructura para el manejo adecuado de residuos y la resistencia de sectores económicos que aún dependen de plásticos de un solo uso.



JORGE ALVARADO, EL UNIVERSAL

**Delfina Gómez Álvarez.**

El Gobierno del Estado de México, bajo la administración de Delfina Gómez, enfrenta un reto monumental al proponer iniciativas ambiciosas para proteger el medio ambiente, particularmente en la gestión de residuos sólidos y la regulación de prácticas contaminantes. Las propuestas buscan sancionar con severidad el uso gratuito de plásticos de un solo uso y los cañones antigranizo, medidas que, aunque necesarias, exigen una estrategia robusta para garantizar su implementación efectiva. Estas políticas reflejan una visión de largo plazo, pero el verdadero desafío radica en superar resistencias económicas y culturales, además de fortalecer los mecanismos de inspección, supervisión y educación ambiental en una de las entidades más pobladas y diversas del país. Para lograr que estas iniciativas trasciendan el papel, el gobierno de **Delfina Gómez** deberá sortear obstáculos significativos, como la falta de infraestructura para el manejo adecuado de residuos y la resistencia de sectores económicos que aún dependen de plásticos de un solo uso.

## EL INSURGENTE

### Y comienza la "austeridad"

:::: La promesa de austeridad en la administración pública local ha marcado el inicio de la gestión de **Nicolás Martínez** como presidente municipal de Atlacomulco. En su primer discurso, anunció una reestructuración profunda que incluye la reducción de personal en el ayuntamiento, una medida que refleja su compromiso con la eficiencia y el manejo responsable de los recursos públicos. Según datos oficiales, el gobierno local cuenta con una plantilla



ESPECIAL

**Nicolás Martínez.**

laboral de mil 300 empleados, una de las más amplias del Estado de México. Este recorte, más allá de su impacto inmediato en la nómina, pretende liberar recursos que podrán ser redirigidos a proyectos esenciales para mejorar la calidad de vida de los habitantes del municipio. Sin embargo, la implementación de esta medida de austeridad no está exenta de retos y controversias. Aunque la racionalización del gasto es una acción necesaria en un contexto de finanzas municipales apretadas, el despido de personal podría generar tensiones sociales y cuestionamientos sobre los criterios de selección para los recortes.

### Cuenta regresiva para San Felipe del Progreso

:::: Una promesa ambiciosa que pone en juego la confianza de los ciudadanos. El alcalde **Jaime Torres Marín** inició su gestión con la remodelación exprés de la plaza principal de San Felipe del Progreso y prometió que estará lista en menos de ocho días para las festividades patronales. Este arranque apresurado, sin detallar el monto de inversión, refleja un intento de marcar un comienzo contundente. Sin embargo, la prisa con la que se planea la obra plantea



ESPECIAL

**Jaime Torres Marín.**

dudas sobre la calidad de los trabajos y la sostenibilidad de las mejoras, especialmente en aspectos clave como el alumbrado y las fuentes. Los ciudadanos observarán con lupa este primer compromiso, que podría definir la percepción sobre la gestión de Torres. El reloj corre y la presión crece para la nueva administración. Más allá de la remodelación, el alcalde enfrenta un desafío simbólico: demostrar que puede cumplir.

### Ecatepec... en un bache

:::: El estado de las vialidades en Ecatepec refleja años de desatención y mala administración. Con el 80% de las calles afectadas por baches o socavones, la movilidad diaria se convierte en un desafío que impacta la economía, la calidad de vida y la seguridad de los ciudadanos. La nueva administración encabezada por **Azucena Cisneros Coss** enfrenta este grave rezago con el programa "Bachetón", un esfuerzo que busca reparar la carpeta asfáltica de las vialida-



ARCHIVO

**Azucena Cisneros Coss.**

des primarias y secundarias. Sin embargo, el problema no solo radica en la cantidad de calles afectadas, sino en la limitada infraestructura con la que cuentan: dos máquinas asfáltadoras, una de las cuales fue desvalijada por la administración pasada, lo que retrata el abandono institucional. Un hecho que llama la atención es el hallazgo de material asfaltado, valorado en 5 millones de pesos, que fue pagado por la gestión anterior pero nunca utilizado. Una más del ahora diputado federal **Fernando Vilchis Contreras.**

## EN LOS PASILLOS

### SIGUE LA MATA

**Cuentan** que ya pasó una semana de que entregara la administración de Toluca, **Juan Macchise Naimé** y siguen apareciendo “**triquiñuelas**” realizadas en diferentes áreas del Ayuntamiento por sus **cercanos**. Se asegura, en el Instituto Municipal de la Mujer, **desaparecieron** al menos **15 millones de pesos**, y hasta el momento nadie sabe dónde fue a parar ese **recurso**, al menos **no oficialmente**.

### VAYA BRIBONES

**Comentan** que con la presunta participación de al **menos un exfuncionario**, se registró un sospechoso **robo** del Fondo de la **caja** de la Tesorería del gobierno municipal de Cuautitlán. Las primeras **investigaciones** resaltan que este **delito** fue cometido en colusión con **exfuncionarios** de la administración saliente, quienes recientemente fueron **separados** de sus cargos.

### APRUEBAN CONFERENCIA

**Dicen** que la conferencia “**La Toluqueña**” ofrecida por el alcalde **Ricardo Moreno Bastida**, se pretende realizar al menos una vez a la **semana**, con el fin de desahogar temas que **aquejan** a la **capital** mexiquense. La estrategia fue bien recibida por diversos **sectores**, al destacar que **abona** a la **transparencia** y a la rendición de cuentas.

### ESCONDE SUELDO

**Aseguran** que **Isaac Montoya Márquez**, se abstuvo de dar a conocer cuánto va a **ganar** como presidente de Naucalpan, **no** sin antes dar a conocer que la exalcaldesa **Angélica Moya Marín**, destinó 15 millones de pesos a su **seguridad** en tres años, incluyendo un servicio **personalizado** de cuerpo de seguridad y la **camioneta blindada** donde se transportaba.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)

---

# LA EDITORIAL

**//** La designación de Fernando Díaz Juárez como presidente interino del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TSJEM) representa una etapa crucial para el Poder Judicial en la entidad. Con una trayectoria de 25 años en el servicio público,

Díaz Juárez tiene el reto de consolidar los principios de la Reforma Judicial, garantizar la continuidad institucional y preparar el camino hacia la histórica elección judicial de junio de 2025, que marcará un nuevo capítulo en la democratización del TSJEM.

Enfrenta un panorama desafiante, con más de 290 mil asuntos anuales y un déficit de jueces que afecta la impartición de justicia. Su compromiso con la austeridad, la apertura ciudadana y el diálogo con otros poderes será clave para fortalecer la confianza en la justicia como motor de progreso y bienestar.





## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Termina en 2025 gestión de Carlos Eduardo Barrera en la UAEM.
- ♦ Atentos a la imposición del rector o participación de aspirantes con intención de alcanzar un acuerdo para tener una posición en la próxima administración.
- ♦ Dos rectores con apellido Barrera que cierran con más interrogantes que buenos resultados.
- ♦ ¿Por qué tanto interés en imponer candidato?
- ♦ Comentario del día: Uno de los municipios con más problemas en diferentes sectores es Naucalpan.
- ♦ Desde las elecciones era claro que el candidato de Morena, hoy alcalde, Isaac Montoya generaba expectativas que parecían imposibles de cumplir.
- ♦ Sólo ha pasado una semana, pero en el sector empresarial ya levantan la voz, principalmente por inseguridad, la basura y la falta de agua.

**OTRO DE LOS** temas importantes en este 2025, es el relacionado con el cambio de rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, un asunto que ha dado mucho para comentar desde el año pasado gracias a la labor realizada por Carlos Eduardo Barrera con el objetivo de imponer a su candidata.

Si algo parece claro y se ha comentado reiteradamente en diferentes medios, es el hecho de que ahora será mujer la que dirija el futuro de la Máxima Casa de Estudios.

Las condiciones parecen claras, tanto así que en este espacio lo hemos repetido en diferentes ocasiones y queda más claro cuando la aspirante que el rector ha intentado promover en todos los espacios es una mujer.

No se escucha entre la comunidad universitaria hablar de un hombre, como posible candidato con fuerza real para ocupar el cargo.

Nombres como el de Eréndira Fierro, secretaria de Administración; Patricia Zarza de Investigación y Estudios Avanzados; María José Bernáldez, directora de Derecho o el de Laura Benhumea de Ciencias Políticas se repiten constantemente.

Otros como el de Yolanda Ballesteros que participó en la pasada elección sin éxito, intentan aparecer.

Durante el primer bimestre del presente año tendría que instalarse la Comisión Especial Electoral para que posteriormente se emita la respectiva convocatoria y unos días después conocer el nombre de los aspirantes.

Esta elección reviste especial importancia, ya que las últimas dos gestiones han dejado un sabor amargo entre la comunidad universitaria.

Curiosamente, ambas con rectores de apellido Barrera. El primero con más pena que gloria, también intentó imponer a uno de su equipo pero no le fue posible conseguirlo, como ha sido el caso en los últimos periodos.

Ningún rector ha podido imponer a su candidato, de forma que muchos grupos en la Universidad han tenido la opción de ocupar cargos relevantes en la administración.

Ahora, Carlos Eduardo Barrera abiertamente ha buscado apoyos en favor de la secretaria de Administración, Eréndira Fierro. Para nadie es un secreto que es, la funcionaria universitaria más cercana al rector.

Por las buenas o por las malas, pero no dejan de insistir en la imposición.

Es entonces que vienen varias preguntas obligadas: ¿Por qué la funcionaria que goza de más críticas debía ser elegida? ¿Carlos Eduardo Ba-

rera busca que quede un cercano o cercana para "cuidarle" la espalda una vez que ya no esté en la rectoría? ¿Por qué Victorino Barrios nunca volteó a ver el trabajo realizado por Eréndira Fierro cuando tiene serios cuestionamientos? ¿Será cierto que la nueva encargada del Órgano Interno de Control tiene expedientes abiertos en su contra?

Carlos Eduardo Barrera viene de la facultad de Química, ¿Intentarán aplicar la misma fórmula que usaron con el cambio de director es ese plantel?

Vienen semanas cruciales. La presión desde rectoría puede dejar fuera a la directora de Ciencias Políticas, pero el resto tampoco responde a los intereses de Carlos Eduardo Barrera.

¿Hasta donde llegarán los aspirantes que sólo buscan un acuerdo para ocupar un cargo en la próxima administración? Por ejemplo, Yolanda Ballesteros que llegó hasta el final de la pasada elección para acordar y pasar unos meses en un cargo que luego le quitaron.

El relevo en rectoría de la UAEM no debe ser minimizado. Que llegue la imposición provocaría molestia entre la comunidad y en la pasada gestión, los universitarios ya dejaron ver que eso de tomar planteles no los espanta.

Seguramente veremos a una mujer en rectoría de la Máxima Casa de Estudios. Ahora sólo esperan que sea el mejor perfil. Y una vez más, como ha ocurrido en los últimos periodos que no sea una imposición.

**COMENTARIO DEL DÍA: EMPRESARIOS DE NAUCALPAN CON MÁS DUDAS QUE CERTEZAS CON LA NUEVA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL.**

Uno de los municipios, donde no se esperaban grandes cambios, ganara quien ganara, era Naucalpan.

La única esperanza que tenían en el territorio que más aporta al Producto Interno Bruto de la entidad, era que el ganador fuera el menos malo.

Angélica Moya con la sombra de Enrique Vargas parecía que no resolvería los principales problemas del municipio. Ya había pasado casi tres años en el cargo y poco se había visto.

El asunto más preocupante era, es y todo parece indicar que será por mucho tiempo, el de la inseguridad.

Estar entre los primeros lugares en el plano nacional de percepción de inseguridad es una herencia que el actual alcalde Isaac Montoya no podrá resolver y posiblemente como ocurrió en el pasado trienio, no le alcanzará el tiempo para darle solución.

Las promesas de campaña del representante de Morena parecían irreales y generó tanta expectativa que ahora líderes empresariales de la zona empiezan a manifestar su preocupación muy rápido.

Era evidente que la violencia no iba a desaparecer sólo porque llegaba al Ayuntamiento Isaac Montoya, como era claro que Angélica Moya tampoco lo iba a resolver sólo porque Enrique Vargas llegó a decir que se comprometía a darle todo el apoyo a la alcaldesa para tener un municipio seguro.

Basura, inseguridad, incertidumbre entre los inversionistas, y en lugar de que lleguen a instalarse, por el contrario podría presentarse una migración de empresas por la presión de grupos delictivos.

Hace tres años le tocó a Toluca. Elegir entre el menos malo. Ahora fue Naucalpan y es cierto, apenas han pasado unos días, pero ya no existe confianza.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

El relevo

Del cambio en el Poder Judicial del Estado de México, se esperan grandes cosas, aunque el tiempo para su consolidación sea el de apenas un parto. No sé si natural o por cesárea, pero se tiene la oportunidad de poner las bases para contar con una instancia de verdadero diálogo con la sociedad, de acercamiento con aquellos a quienes finalmente perjudican o no las determinaciones que se toman...Como en la mayoría de los casos donde hay dos partes -y la más de las veces con intereses opuestos- es muy difícil se obtenga una opinión pareja, en donde el ganador avale la determinación y el perdedor también, a menos que esta sea incontrovertible...Fernando Díaz Juárez, el nuevo titular del Poder Judicial tiene la posibilidad -y credenciales- para sentar las bases de un verdadero poder en donde prive la impartición de justicia ante todo, pero también cobije a la sociedad, una población ansiosa por bajar a los "dioses del Olimpo jurídico" a la vida terrenal. Con esto último para que todo mundo -letrado o no- entienda las determinaciones tomadas, sus fundamentos, su origen y destino y no se llenen de citas y análisis de otro mundo, sólo por el hecho de pertenecer a esa élite...Llevar pues la justicia a la población, de una manera cercana y entendible es uno

### **Fernando Díaz Juárez, el nuevo titular del Poder Judicial, tiene la posibilidad para sentar las bases de un verdadero poder en donde prive la impartición de justicia ante todo**

de los retos -quizás el más áspero- que enfrentará Fernando Díaz Juárez y vaya que tiene los conocimientos para enfrentarlos, ahora sólo falta sus compañeros jalen al mismo lado, con las mismas intenciones y ganas. Ya habrá la oportunidad para nuevos enfrentamientos, por hoy, enfrentan todo este nuevo reto o mañana podrían ni siquiera estar pensando en una oportunidad. Está fácil ¿no?

#### **LA RABADILLA DEL POLLO**

Pollos en el tejado me dicen, pocos días han pasado de este nuevo año y al alcalde de Metepec, Fernando Flores Fernández se le anda haciendo bolas el engrudo. Primero, parte del cabildo se le salió del huacal -ya ves que presume tiene el control de todo-; después trabajadores a quienes no dieron el aguinaldo y la prima vacacional completa, dan a conocer esta irregularidad y tercero, en voz alta ya hablan de su mal genio y su incontrolable ira para dirigirse

a "sus" empleados, en fin, la historia lo juzgará, la vida lo alcanzará, pero más adelante se verán las consecuencias de los pactos oscuros de Fernando Flores Fernández. No todo es glamour y honradez como él se vende, ya se corre el velo...Otros emplumados en el hilo me comentan, estaría de lujo los operativos para verificar motocicletas se hiciera más amplio, firme y permanente. Habrá quien diga, esto es una barbaridad, pues los operativos para checar este tipo de vehículos estén en orden, se llevan a cabo tanto por el estado como por municipios -están en lo correcto- pero los esfuerzos son aislados y la problemática requiere de una coordinación más allá de lo local. Los resultados pueden ser más contundentes e incluso contar con un gran banco de datos en donde, rápidamente y con eficiencia se pueda consultar un padrón con la información actual y real...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

**+ Celebran la propuesta solidaria del Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, al cancelar temporalmente las infracciones de tránsito.**

**+ Algunos tesoreros se han vuelto millonarios, tienen constructoras, compran casas, abren negocios de alta plusvalía,**

**pero: El Operativo Enjambre se los puede llevar junto con sus jefes. "Puedes ocultar la mano que roba, pero no la que gasta".**

**+ ¿Si Enrique Vargas del Villar, es el verdadero dueño del PAN en el Estado de México? Entonces, su futuro político será similar al del PRI, PRD o Nueva Alianza.**



CELEBRAN LA PROPUESTA SOLIDARIA del Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, al cancelar temporalmente las infracciones de tránsito, quien se suma a la medida implementada por otros municipios como Ecatepec, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli y ahora Toluca, la ciudad capital del Estado de México. Ricardo Moreno, cuenta con un gran equipo dentro del Ayuntamiento de Toluca que lo ha respaldado desde la campaña y se han puesto las pilas desde el día 1 de la presente administración 2025-2027, ojalá sigan así las cosas y no vaya a ser solo una medida político-electoral para el 2027. Esto apenas comienza y faltan todavía mil 087 días por transcurrir en las diversas administraciones municipales, tanto de la ciudad capital del Estado de México,



Enrique Vargas del Villar, vinculado por estar detrás de varias empresas inmobiliarias "fantasma" si, son esas factureras fachada, que HOY, HOY, HOY, son parte del catálogo de investigación del Gobierno Federal que encabeza la Presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo, justamente, por realizar transacciones con dinero de muy dudosa procedencia, quien inició su carrera como regidor en Huixquilucan, ahora se encuentra nuevamente vinculado, investigado y en el ojo del huracán. Se dice que hace tiempo, Vargas del Villar, ofreció desviar recursos del grupo parlamentario del PAN en el Congreso local del Estado de México, para "reparar un socavón", en el exclusivo fraccionamiento

Parlamentario de Acción Nacional en el Estado de México va a aportar el 70 por ciento", se escucha en el audio, como era de suponer, la mayoría de diputados locales del Grupo Parlamentario del PAN, se molestaron por esta decisión que no le compete al PAN, es un gobierno ajeno a las finanzas del partido político que en las elecciones pasadas, colocó a Enrique Vargas como Senador, solo que por primera minoría. Los ciudadanos huixquilucenses se preguntan a diario ¿Quién gobierna el Ayuntamiento de Huixquilucan? ¿Enrique o su esposa Romina? Y ven como una broma de mal gusto, que la propia familia pregone que será una de sus hijas, quien ya siente que va a ser la próxima sucesora de la sagrada familia en la presidencia municipal de Huixquilucan en el 2027. La clase política del panismo en el Edomex, ha sido desplazada por una sola familia del grupo de los Bravo-Bois, a quienes HOY, su pasado los condena.



como en los 124 municipios restantes que conforman a nuestra entidad mexiquense.

EN EL ESTADO DE MÉXICO, Algunos tesoreros y funcionarios municipales, se han vuelto millonarios. Tienen constructoras, compran casas en fraccionamientos de nivel medio y alto, abren negocios de alta plusvalía y hasta repiten en el cargo, pero se les olvida que el Operativo "Enjambre" se los puede llevar junto a sus jefes. Como dice el dicho: Puedes ocultar la mano que roba, pero no la que gasta... Muy pronto habrá otra redada de funcionarios públicos municipales, que no entendieron que no entendieron. Y se dice que de los municipios considerados como los más ricos del Estado de México, eso sí será otra buena noticia, para la tranquilidad de poco más de 18 millones de habitantes que tiene el Estado más grande hablando de población, en las 32 entidades federativas de México.

¿SI ENRIQUE VARGAS DEL VILLAR, es el verdadero dueño del PAN en el Estado de México?, entonces su futuro político será similar al del PRI, PRD o Nueva Alianza, al tiempo. Resulta que el ex diputado local y ex presidente municipal en dos ocasiones de Huixquilucan, ahora senador por minoría del panismo mexiquense,

Bosque Real, de Huixquilucan. Sin embargo, hasta sus chats de WhatsApp fue enviado un audio en el que se escucha a "Quique" informar de un acuerdo con Marcos Salame, presidente del Consejo de Administración del exclusivo residencial Bosque Real, para que la empresa sólo pague el 30 por ciento de las reparaciones, cuyo costo es de 100 millones de pesos aproximadamente. Esto se escucha en el audio de Vargas: "Vecinas y vecinos de Bosque Real, les quiero informar que



todo el día he tenido llamadas telefónicas con el señor Marcos Salame y hemos llegado a la negociación, que el Grupo Bosque Real va a aportar el 30 por ciento del costo del socavón, del primer socavón, y el Grupo

"Poder Absoluto" para la toma de decisiones en la primera sesión de Cabildo para el periodo 2025-2027. Sin duda, los seis regidores de Capulhuac, si conocen la Ley Orgánica Municipal y defienden los derechos de quienes votaron por ellos en las pasadas elecciones, a diferencia de los "levanta dedos" en la gran mayoría de los municipios del Estado de México, que sólo ven como un premio o una beca, el cargo de elección popular para ocupar durante los próximos tres años, los cargos, que el pueblo sabio les dio al votar por ellos, es para servir y no servirse del poder político, hace unos días, cuando rindieron protesta en el cargo, lo ratificaron públicamente los 125 alcaldes y alcaldesas mexiquenses, pero en menos de una semana, a muchos ya se les olvidó...

## **ROSTROS PUNTUALES**

**POR: JUAN CARLOS PAREDES**

**\*ALCALDES TIENEN LA OPORTUNIDAD DE MARCAR UN ANTES Y UN DESPUÉS**

**\*MONTOYA, MORENO Y RACIEL PUEDEN TRASCENDER O IR A PARARA LA IGNOMINIA**

**\*ACUERDO DE ALTO NIVEL EN EL PODER JUDICIAL DEL ESTADO DE MÉXICO**

Los municipios de Naucalpan, Toluca y Tlalnepantla tienen una enorme importancia a nivel estatal y nacional.

Se trata de tres de las ciudades más importantes del país en los ámbitos de población y presupuesto, así como en materia política y económica.

Y por añadidura, sus presidentes municipales tienen una relevancia muy alta.

En los tres casos se trata políticos con una amplia formación de izquierda y de alto nivel en el manejo de la retórica. Talento hay.

Y en los tres casos gobiernan municipios en los que ha prevalecido el saqueo y la ineficiencia, por decir lo menos.

Ellos podrían lograr un antes y un después en estos municipios.

Nos preguntamos si serán capaces de lograrlo.

\* Tal parece que Ricardo Sodi entendió y no se aferró a dejar a alguien cercano a él como su sustituto.

De esta manera hubo un cambio consensado y sin conflictos en la presidencia interina de la Tribunal Superior de Justicia del Estado de México.

Qué diferencia con el obcecado senador Higinio Martínez que sigue sin entender que solo hay una jefa política en el Estado de México.

## LA PATRONA | LA IMPLACABLE

- Decidido el GEM a trabajar con la Federación
- Habemus interino en el Tribunal de Justicia
- PT pone en entredicho su alianza con Morena
- Inicia el programa "Bachetón" en Naucalpan
- Más de \$500 mil por dañar el medio ambiente

... La gobernadora Delfina Gómez fue clara y concisa...  
... No hay de otra sopa, quiso decir, al señalar que considera fundamental, trabajar de forma coordinada con las autoridades federales, en materia de seguridad...

... Y es que se refirió a que está muy complacida con los resultados de los operativos "Enjambre" y "Atarraya", que se pusieron en operación en territorio mexiquense, el año pasado...

... Como ejemplo de acciones coordinadas puestas en marcha, está la de ayer mismo, donde elementos de la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM), en conjunto con personal de la Guardia Nacional (GN), aseguraron una toma clandestina de hidrocarburos, en el municipio de Huehuetoca...

... Los elementos de seguridad se enfrentaron a balazos contra un grupo de individuos que estaba realizando extracciones de forma ilegal de la toma de gasolina...

... Tras registrarse el enfrentamiento, los elementos de ambas corporaciones, resguardaron el lugar, y se efectuó el aseguramiento de un vehículo el cual ya contenía bidones que contenían el hidrocarburo...

... Los hechos se registraron dentro de los recorridos de seguridad implementados en las Mesas de Coordinación para la Construcción de la Paz, para inhibir la incidencia delictiva...

... Derivado de estos hechos los elementos llamaron al personal de Petróleos Mexicanos (Pemex), quienes controlaron y cerraron la toma...

... Después de muchos dimes y diretes, de especulaciones de aquí y de allá, Fernando Díaz Juárez fue designado como titular interino del Poder Judicial del Estado de México, en una decisión respaldada por los magistrados en sesión extraordinaria del pleno del Tribunal Superior de Justicia...

... Cabe destacar que la resolución se tomó, en el marco de la reforma judicial para la entidad, las cuales buscan una mayor participación ciudadana en los procesos de elección y garantizar la rotación periódica de los titulares en las instituciones judiciales...

... De esta manera, el nombramiento fue otorgado a Díaz Juárez tras un acuerdo de unidad con el magistrado Héctor Macedo, considerado "por el bien del Poder Judicial", aunque se alcanzó el consenso entre ambos aspirantes, el pleno procedió a emitir su voto, formalizando así la decisión...

... El periodo interino de Díaz Juárez se extenderá hasta septiembre, conforme a los lineamientos de la reforma judicial aprobada en el Estado de México. Posteriormente, el próximo 1 de junio se realizará una renovación de la presidencia mediante elección ciudadana, estableciendo un esquema de rotación bienal para el cargo...

... Así, Díaz Juárez es elegido sucesor de Ricardo Sodí Cuellar como presidente del Tribunal Superior de Justicia de la entidad (TSJEM)...

... La supuesta alianza de Morena-PT-PVEM en el Edomex, está dando bandazos, al registrarse problemas internos en el Partido del Trabajo, pues ya son frecuentes los enfrentamientos entre sus miembros, pero sobre todo de funcionarios que no han medido las consecuencias de fracturar la imagen de la coalición que los llevó al poder...

... Los conflictos políticos ya se están transparentando en la opinión pública, sobre todo en municipios como Luvianos, Capulhuac y Temoaya, donde en el primero, el alcalde aliancista electo, Edder Jesús Jaimes Garduño, no ha podido tomar posesión del cargo, porque no lo acepta la población...

... En donde también existen problemas causados por miembros del PT, antes morenistas, es en el municipio de Ecatepec...

... Ahí, es indudable que alguien debe poner orden, en la lucha de intereses, entre Oscar González y Fernando Vilchis, por sus fallidos intentos por demostrar su poder personal o de grupo, lo que ha comenzado a dañar, incluso, la gobernabilidad en varias regiones de la entidad mexiquense...

... En esta situación, el diputado petista, Isaac Hernández Méndez dio a conocer que exhortará para que frenen al diputado Octavio Martínez Vargas (otra vez el diputado considerado el más rijo, ahora hasta con sus aliados), luego de las acusaciones, dice el legislador del PT, sin pruebas, en contra del exalcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras en sus redes sociales. Esto porque puede generar violencia, hasta física en contra del ahora diputado federal y su familia...

... Ante todo esto, es necesario que la gobernadora no puede permitir más, que esta lucha fratricida continúe, ya que se están convirtiendo en crear enemigos de su gestión, aunque sean supuestos aliados de la casa...

... ¡Aguas, PT y PVEM! ... Recuerden que la Presidenta Sheinbaum trae en la mira, desaparecer los diputados plurinominales, y que las elecciones van a reducir posibilidades en la Cámara de Diputados...

... Si se trata de innovar en las nuevas administraciones municipales, en el ayuntamiento de Naucalpan acaban de anunciar la realización de un programa denominado "Bachetón"...

... Sin embargo, resulta que no solo se trata de mejorar las vialidades de la demarcación, y atender así la problemática de baches -hoyos en el pavimento de las calles- que han resultado una verdadera problemática, tanto para los habitantes sino también para quienes circulan con sus unidades motoras por esa localidad...

... Según el anuncio del alcalde, Isaac Montoya, el nombre de "Bachetón" lleva también la intención de "sacar a Naucalpan del bache en el que lo han metido", ya que en varias de sus primeras declaraciones del año, "hay mucho que reparar por lo que dejó la administración que ya se fue"...

... Cabe señalar que esta iniciativa, que se realiza en conjunto con la Junta de Caminos de la Secretaría de Movilidad del Estado de México, inició a menos de una semana del comienzo de la nueva gestión municipal que encabeza...

... Singularmente, Montoya Márquez aseguró que los compromisos se cumplirán, gracias al respaldo del Gobierno del Estado de México, encabezado por la maestra Delfina Gómez Álvarez, y al apoyo de la Junta de Caminos del Estado de México, dirigida por Ariel Juárez Rodríguez...

... Recordando que la mandataria estatal envió 8 iniciativas de ley que están siendo analizadas en el Congreso local, resulta que en tres de ellas propone una ley para hacer ajustes al Código para la Biodiversidad de la entidad, en materia de manejo integral de residuos, el uso de dispositivos para incluir la modificación atmosférica del ciclo hidrológico y en materia de restricción de plásticos de un solo uso...

... Precisamente, para regular estos temas, plantea la necesidad de imponer multas de hasta 5 mil Unidades de Medida y Actualización, es decir, de más de 542 mil pesos, además del cierre parcial o definitivo de tiendas y comercios, como acción preventiva para evitar un mayor deterioro del ambiente, problemas de salud y poner en riesgo la sustentabilidad económica...

... La gobernadora al respecto, señala que el abandono de desechos en la vía pública no sólo afecta la estética urbana, sino que tiene consecuencias más graves: la liberación de gases como el metano y el dióxido de carbono, la contaminación del suelo por lixiviados y la proliferación de plagas y enfermedades...

... La iniciativa busca establecer la obligatoriedad de la separación de residuos y sancionar a quienes no acaten esta medida, las cuales irán según la gravedad del daño...

... O sea que jaguas a quienes, por deporte!, se les ocurra tirar desechos, sobre todo en cauces de ríos, o canales de supuestamente aguas negras, quienes contribuyen a deteriorar la atmósfera en varios municipios mexiquenses...

4



## Derecho de Picaporte

/ ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Se fue el "Dr. Simi" del PJEM.
- › Ya no más plurinominales.
- › Adiós indeseables y rémoras.

Por fin Ricardo Sodi Cuéllar dejó el Poder Judicial del Estado de México pese a que el mes pasado había asegurado que no renunciaría por lo que no era necesario nombrar a un interino, aunque el "Dr.Simi" sí se quedó hasta el 31 de diciembre y el respectivo reglamento marca que el 7 de enero debe elegirse un nuevo presidente y eso se cumplió ayer cuando por votación interna de los magistrados quedó electo por unanimidad el magistrado Fernando Díaz como Presidente Interino del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, cargo en el que durará 8 meses, pues será en septiembre cuando gracias a la reforma constitucional propuesta por el ahora ex Presidente Andrés Manuel López Obrador seamos los ciudadanos y no las élites del poder quienes elijamos en el Poder Judicial. El nuevo titular sí es egresado de la UAEMex y no de una mocha universidad de derecha. Solo esperamos que con la llegada de Díaz Juárez termine la intolerancia del equipo de comunicación social de ese poder como la vivió en carne propia quién esto escribe durante un informe del ahora ex Magistrado Presidente ...

**NOTAS CORTAS:** Una de las promesas de campaña más importantes de la PresidentA Claudia Sheinmabum Pardo en materia política fue, junto al regreso a la no reelección de para alcaldes y legisladores que nos impusieron los poderes fácticos a través de sus titeres de las derechas durante la presidencia del corrupto y vende patrias de Peña Nieto, es la eliminación del principio de la representación proporcional, los famosos "plurinominales" que llegan a su curul o escaño contra la voluntad popular. Su origen se dio con la reforma política de 1977 durante el sexenio de José López Portillo y "diseñada" por el ideólogo Jesús Reyes Heróles (ahora el PRI carece de ideólogos) aunque ya en 1963 el entonces presidente "mexiquense" Adolfo López Mateos había propuesto la creación de los "diputados plurinominales" que fueron conocidos como "diputados de partido", es decir, que paradójicamente fueron inventados desde el mismo poder presidencial priísta o sistema de "partido prácticamente único" como dijo el propio Carlos Salinas de Gortari al otro día de la consumación del fraude electoral de 1988, que al igual que los partidos "paleros" (PARM, PPS, PST, etc) tenían la finalidad de legitimar al viejo régimen con una cuantas migajas de poder a la escasa oposición, pero tras las primeras considerables derrotas del PRI a partir del 6 de julio de 1988 y en especial con la de 1997 en la que el priísmo perdió por primera vez la mayoría absoluta en la cámara de di-

putados, aunada con las gubernaturas que empezó a perder, la llamada por algunos "transición a la democracia" o el inicio de "la era de la alternancia", los plurinominales perdieron su razón de ser y hoy no solo resultan obsoletos sino que representan una pesada carga para el país que tiene que soportar a, en gran medida, los más desprestigiados y a la vez empoderados políticos por los que ya nadie votaría, pero que se auto colocan en los primeros lugares de las listas plurinominales para ellos y sus más cercanos incondicionales y hasta familiares, tipo Alito, Ricardo Anaya o Marko Cortés por la derecha y la izquierda no se queda atrás, con un Gerardo Fernández Noroña, quien por eso critica la propuesta de la PresidentA Sheinbaum, por no mencionar a los dueños de las franquicias cuyos dueños o sus hijos siempre son senadores o diputados federales o locales sin haber sido elegidos por la ciudadanía. Pero no toda la 4T estaría de acuerdo ya no digamos con su total desaparición sino su simple reducción de éstos, que fue una propuesta del nefasto Peña Nieto que había prometido reducirlos de 200 a 100 y fue una de las promesas que no cumplió el mexiquense. No todo Morena estaría de acuerdo, y menos sus conveniencias aliados, pues esas rémoras el año pasado lograron tantas diputaciones como nunca desde que se fundaron, y casi todas por la vía plurinomial, y ya hay quienes dicen que al apoyarla se estarían dando un tiro en el pie. De cualquier manera, ugre su total eliminación y no solo disminuirlos, y lo asegura éste humilde "escribidor" que fue diputado federal en la 62 legislatura a pesar de los priístas de este estado ... La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez al participar en la firma de convenio para proteger el Bosque de Agua de la tala clandestina, la extracción de tierra y el cambio indiscriminado del uso del suelo, propuso que éste sea declarado como área natural protegida a nivel federal, toda vez que es una fuente de oxígeno y agua que contribuye a mitigar el cambio climático ... Los Gobiernos del Estado de México y de Naucalpan inician el "Bachetón" para mejorar los caminos de ese municipio. El alcalde naucalpense Isaac Montoya Márquez dijo "Estamos aquí para sacar a Naucalpan del bache en el que lo han metido" ... Y hablando de Naucalpan, ayer naucalpenses se concentraron en el Boulevard Luis Donald Colosio y Santa María de Guadalupe en la colonia San Rafael Chamapa, Segunda sección, para protestar por falta de agua: este tema cada vez es más común en varias partes no solo de la CDMX y Edomex sino del país ... La Secretaría del Campo que encabeza María Eugenia Rojano Valdés inicia hoy la campaña de acopio y reciclaje de árboles de navidad ... Feliz "ombli-go" de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

## OCTAVIO MARTÍNEZ VARGAS

ESPACIO LEGISLATIVO



### Inicia la transformación del Poder Judicial

**E**n el Estado de México la reforma judicial ha sido avallada por 100 de los 125 ayuntamientos y, tras declararse su aprobación en la Diputación Permanente, fue publicada y ya entró en vigor.

El Congreso local aprobó finalmente la reforma en diciembre y reformó 32 artículos de la Constitución del Estado de México, con cambios sumamente importantes, como la desaparición del Consejo de la Judicatura, un órgano que no sancionó a nadie, no corrigió abusos, ni errores, ni erradicó la corrupción de juzgadores, e incluso los protegió

El magistrado Ricardo Sodi Cuéllar -quien terminó su gestión el 7 de enero como presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México y del Consejo de la Judicatura-, se caracterizó por la frivolidad, por participar activamente en combatir la reforma al Poder Judicial Federal.

Tenemos un Poder Judicial oneroso, magistradas y magistrados con sueldos superiores al de la presidenta de la República Claudia Sheinbaum, haciendo uso discrecional de los recursos públicos y con una frivolidad sin precedentes, como el caso de Sodi Cuéllar, quien dejó plasmado en un mural

del edificio judicial un rostro muy parecido al de su hija.

De 34 mil personas privadas de su libertad en las 22 prisiones del Estado de México se presume que el 50% son inocentes, pero se les fabricaron delitos y esa institución decidió vincularlos a proceso, o condenarlos; por lo cual los reclusorios están plagados de gente inocente y los verdaderos delincuentes, muchos de cuello blanco, siguen en libertad.

Con la promulgación de la reforma al Poder Judicial discutiremos en el Congreso, a más tardar en el mes de febrero, las reformas a las leyes secundarias.

Tendremos que adecuar el Código Electoral, la Ley Orgánica del Poder Judicial, crear una nueva Ley que fortalezca la escuela judicial y aspirar a la consolidación de lo sustantivo de esta reforma, es decir, que la ciudadanía elija el primer domingo de junio de 2025 y en julio de 2027, en elección ordinaria, a magistradas y magistrados, juezas y jueces.

Por más de 90 años en el Estado de México los presidentes de ese poder fueron sugeridos por el gobernador en turno y obedecían a

**"La reforma al Poder Judicial del Estado de México elimina el Consejo de la Judicatura, y busca una justicia más cercana"**

una agenda estrictamente política, subordinada al Ejecutivo.

Esto los alejó de la verdadera justicia; por ello es justificada la desaparición del Consejo de la Judicatura y la creación del Tribunal de Disciplina Judicial que aspira a sancionar a personas servidoras públicas del Poder Judicial que se separen de la legalidad.

Para la elección de juezas, juezes, magistradas y magistrados se conformarán Comités de Evaluación integrados por cinco personas, quienes revisarán y evaluarán cuidadosamente perfiles de las y los aspirantes.

Las y los mejor evaluados serán insaculados para seleccionar a quienes competirán en la elección, cuidando específicamente el principio de paridad.

Quien obtenga el mayor número de votos en la elección de ma-

gistraturas ocupará la presidencia por dos años, y después de 200 años esperamos que finalmente sea una mujer.

La reforma establece que nadie podrá ganar más que la titular del Poder Ejecutivo Federal, erradica el "haber de retiro" para que ninguna persona magistrada vuelva a gozar de cinco años de salarios cuando se retire; desaparecerán los fideicomisos y los fondos deberán pasar a la Secretaría de Finanzas del Gobierno estatal para programas sociales.

Además, determina una justicia expedita que obligue a una mayor cercanía de las y los juzgadores hacia los justiciables.

El primero de junio de este 2025 estamos convocados a participar en el proceso electoral.

El Poder Judicial mexiquense ya eligió al magistrado Fernando Díaz Juárez como presidente interino, quien estará al frente mientras se realiza la elección y esperamos que sea un aliado en la implementación de la reforma.

La aspiración es transformar al Poder Judicial del Estado de México, con ello ponerlo al servicio de la sociedad mexiquense. ●